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图①：2023 年 1 月 23 日，游客在“冰立

方”冰上运动中心体验冰壶运动。

新华社记者 任 超摄

图②：2022 年 1 月，在吉林北大湖滑雪

度假区，滑手正在挑选滑雪装备。

法国卢西诺集团供图

图③：北京冬奥会期间，保障人员协助

运动员在延庆国家高山滑雪中心进行索道

测试。

奥地利多贝玛亚集团供图

图④：天冰集团的制造工厂内，工作人

员正在进行产品检验。

意大利天冰集团供图

图⑤：2023 年 1 月 30 日，游客在国家

速滑馆内感受冰雪乐趣。

新华社记者 鞠焕宗摄
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2022 年，北京冬奥
会 和 冬 残 奥 会 成 功 举
办，开启了全球冰雪运
动新时代，推进了中国
冰雪产业快速发展。一
年来，中国冰雪装备制
造、旅游休闲、服务培训
等发展强劲，“冷冰雪”
成为“热经济”，引起国
际业界的关注。越来越
多外国冰雪企业把目光
投向中国，或加快进入
中国市场的步伐，或计
划扩展中国业务，用实
际行动对中国冰雪经济
投下信任票。

走进新疆阿勒泰和那拉提地区的滑雪场，蓝天

白云下，银装素裹间，身穿五颜六色滑雪服的游客

们在雪道上驰骋，体验着冬日里的速度与激情。在

北京冬奥会和冬残奥会成功举办后的首个滑雪季，意

大利天冰集团亚洲区域销售经理迈克尔·迈尔开启了

自己的中国行。“这里优良的滑雪条件和美丽的自然

风光让人印象深刻，中国冰雪产业在这个冬季再添

活力！”看着滑雪场里熙熙攘攘的人群，他难掩激动

之情。

天冰集团是全球造雪设备行业领军企业，总部位

于意大利北部城市博尔扎诺，从 20 世纪 80 年代开始

生 产 造 雪 设 备 ，目 前 相 关 产 品 占 全 球 市 场 份 额 约

60%。天冰从 2012 年开始布局中国市场，于 2014 年

开设中国分公司，2017 年在张家口投资建厂，随后又

先后中标成为北京冬奥会和冬残奥会所有雪上项目

场馆的造雪系统及设备供应商。

“一开始我们只向中国出口小型造雪设备，体量

并不大。然而，中国经济的迅速增长和庞大市场潜

力深深吸引着我们。”对于天冰在中国的发展历程，

迈尔充满感慨，“我们对中国市场充满了期待，随着

2015 年北京成功申办冬奥会和冬残奥会，冰雪设施

大量涌现，天冰也迎来了在中国市场快速发展的重

要机遇。”

2022 年北京冬奥会和冬残奥会上，作为主要造

雪设备供应商，天冰为延庆国家高山滑雪中心、张

家口云顶滑雪公园等雪上项目场馆提供了近 400 台

造 雪 设 备 。 山 脊 之 上 ，轻 薄 的 雪 花 由 机 器 喷 涌 而

出，为雪道铺上一层厚厚的“白毯”。迈尔从筹备阶

段就与北京冬奥组委展开密切合作。对于赛事组

织，他不吝赞美之词：“北京冬奥会是一届真正无与

伦比的体育盛会，为运动员们出色发挥搭建了完美

舞台。毫不夸张地说，这是我们参与历届冬奥会中

最顺利的一届。”

迈尔注意到，中国提出并实现了“带动三亿人参

与 冰 雪 运 动 ”的 目 标 ，居 民 冰 雪 运 动 参 与 率 达

24.56%，越来越多中国人开始了解并对冬季运动产生

兴趣，这让迈尔对于天冰在中国的发展抱有坚定信

心。他认为，除了众多冰雪爱好者外，中国正吸引

越来越多的国际冰雪体育赛事“落户”，优秀运动员

也在不断涌现，中国冰雪产业拥有广阔的发展空间

和前景。

“还记得第一次访问中国，我就对这个东方国度

一见钟情，别致的风光、美味的食物都让人流连忘

返。”迈尔坦言，时隔 3 年再次到中国出差，见到新老

朋友，见证中国新变化，真的感到很高兴。特别是了

解到中国西部和南部地区冬季运动发展潜力，结合天

冰造雪设备可以在零度以上作业的特点，他对天冰在

中国的发展前景更加信心满满。

在结束对新疆的走访后，迈尔还计划前往四川开

展调研。“中国是天冰最重要的市场之一。”他表示，如

今中国各大滑雪场呈现一片热闹景象，在中国的同事

们更是忙得不可开交，与各地的客户联络商讨设备购

置与保养问题等。“我们看好中国市场，更对在中国的

发展充满信心。”迈尔说，相信这个滑雪季结束后，天

冰与中国企业的合作将迎来新高潮，他们将继续加大

投入，进一步深耕中国市场。

意大利全球造雪设备供应商

“我们对中国市场充满了期待”
本报记者 谢亚宏

“中国幅员辽阔、山地广阔，滑雪和旅游市场前景

广、潜力大、机遇多。北京冬奥会和冬残奥会后，中国

冰雪经济将迎来进一步发展，我们对此深信不疑。”奥

地利多贝玛亚集团三河多贝玛亚运送系统有限公司

副总裁沃夫冈·多伊奇曼说。

作为世界有名的索道运输方案提供商，奥地利

多贝玛亚集团成立于 1892 年，目前已在全球 96 个国

家和地区架设 1.5 万余条索道。随着中国索道建设

需求不断增加，多贝玛亚于 1995 年在华成立全资子

公司三河多贝玛亚运送系统有限公司，专门负责中

国地区的索道销售、项目建设、售后服务等业务，全

面开启布局中国市场。

2018 年 4 月，在奥地利总统和总理的共同见证

下，多贝玛亚与北控集团签署合约，此后全程参与

了 延 庆 国 家 高 山 滑 雪 中 心 9 条 架 空 索 道 的 建 设 和

保障工作，为北京冬奥会和冬残奥会成功举办作出

贡献。

索道系统是赛事场馆群的运输“大动脉”，承担

着运动员、工作人员、场馆器材的运送，直接影响比

赛的正常举行和服务保障工作效率。多伊奇曼介

绍，按照中方伙伴要求，国家高山滑雪中心索道不

仅保证了赛时的安全运营，还在提升乘坐舒适性方

面 下 足 功 夫 ，所 有 吊 厢 内 的 座 椅 都 配 备 了 加 热 功

能。“考虑到运动员比赛服相对单薄，这样一来可以

避免在乘坐索道过程中身体热量流失，尽可能保持

最佳竞技状态。”

2022 年 4 月，在中国索道协会召开的冬奥索道服

务保障总结大会上，三河多贝玛亚运送系统有限公司

获得了“赛场索道优秀供应商”和“现场索道保障团

队”荣誉奖牌。在多伊奇曼看来，这是对多贝玛亚设

备和保障服务的最大的肯定与褒奖。“全球瞩目的北

京冬奥会和冬残奥会成功举办，不仅为全世界奉献了

一场场精彩赛事，也在中国点燃了空前的冰雪热情。”

多伊奇曼自豪地说，北京冬奥会和冬残奥会为多贝玛

亚在业内再次打响口碑，进一步提高了其在中国甚至

全球的市场占有率。

“从参与冬奥会索道设备建造以来，我们与中国

伙伴的合作一直没有间断。”多伊奇曼介绍，得益于后

冬奥时代中国冰雪产业持续升温，多贝玛亚在吉林省

通化万峰滑雪场新建造了 4 条索道设备。此外，他们

近几年还分别与黄山东海、安徽天柱山、泰山中天门

及江西三清山汾水等景区签署索道建设合同。在海

南省呀诺达雨林文化旅游区建成的两条全新 D-Line
索道，是该款产品首次在中国投入使用。“中国旅游业

和冰雪产业迎来了强劲复苏，随之而来的是更多市场

机遇。我们将紧跟中国市场需求，提供更多优质产

品。”多伊奇曼表示。

多伊奇曼 2005 年起在中国工作生活，他见证了

中国近年来的高速发展。亲身参与北京冬奥会和冬

残奥会，让他对中国经济社会有了更加深入的了解。

“中国经济蓬勃发展，社会治安非常好，无论何时何地

都让我能有很强的安全感。与此同时，中国张开双

臂，积极欢迎外国企业和人员来华发展，这让我们对

未来满怀憧憬，充满信心。”多伊奇曼表示，多贝玛亚

将继续努力把高质量产品和服务带到中国，进一步开

拓中国市场。

奥地利索道运输方案提供商

“努力把高质量产品和服务带到中国”
本报记者 刘仲华

“北京冬奥会和冬残奥会对于所有冰雪运动品牌

而言，都是进入中国市场的绝佳契机。伴随着中国与

日俱增的冰雪运动热潮，卢西诺在中国会迎来更大的

发展。”法国著名雪上运动装备品牌卢西诺集团相关

负责人西莫内·蓬皮利奥如是说。

卢西诺集团创立于 1907 年，拥有包括滑雪服、滑

雪板、雪杖等装备在内的完整滑雪产品线，是全球最

知名的滑雪装备生产商之一。蓬皮利奥介绍，卢西诺

15 年 前 便 与 中 国 结 缘 ，开 始 在 华 销 售 滑 雪 设 备 产

品。2019 年，卢西诺先后在上海、北京正式开设专营

门店，加快了进入中国市场的步伐。

“之所以决定加快在华业务布局，是因为我们明

显感受到中国冰雪运动的迅速兴起。中国滑雪场数

量增长之快、冰雪产业发展空间之大都让我们印象深

刻。”蓬皮利奥坦言，随着北京冬奥会周期正式开启，

几乎所有冰雪企业都在谈论中国市场。他表示，除在

中国开设实体门店外，卢西诺还注重在各滑雪场进行

产品展示，在各电商平台进行产品销售，取得了效益

和影响力的双丰收。

蓬皮利奥说，北京冬奥会和冬残奥会为卢西诺进

一步提升在中国市场的知名度打下了坚实基础。卢

西诺不仅在赛场上作为主要比赛装备和服装支持品

牌帮助运动选手们书写冰雪传奇，还在赛场外通过与

中国专业协会及滑雪业界人士合作举办一系列丰富

活动，向普通民众进一步推广冬季运动。“我们希望通

过丰富互动与中国消费者建立更紧密联系，让更多滑

雪爱好者了解并喜欢我们的产品。”他说。

在蓬皮利奥看来，北京冬奥会和冬残奥会的成功

举办极大提升了人们对冰雪运动的热情，“我们看到，

这场体育盛事留下大量宝贵遗产，为中国民众参与冰

雪运动提供了绝佳条件，也为后奥运时代冰雪运动在

中国的深度发展提供了重要保障。在即将结束的这

个雪季里，北京延庆、张家口崇礼等地的滑雪场人山

人海、分外热闹就是最好的印证。”如今，卢西诺在中

国一些滑雪场设立了专门的雪场店和品牌体验中心，

为雪友们提供雪具租赁服务。蓬皮利奥表示：“我们

希望通过这种方式让人们进一步了解滑雪，并在安

全、愉快的氛围中享受运动的乐趣。”

蓬皮利奥在中国工作生活已有 4 年，亲眼见证了

中国冰雪产业的升级发展。“中国冰雪市场增长迅速，

北京冬奥会和冬残奥会对于推动中国乃至全球冰雪

产业的发展都具有积极意义。”蓬皮利奥认为，对于世

界各国的冰雪品牌而言，中国无疑是一个充满无限机

遇、生机勃勃的市场。“可以预见的是，中国冰雪市场

活力、竞争力和专业度持续上升，将催生更多创新产

品，甚至吸引越来越多外国游客来此体验冰雪的乐

趣。”他坚定地说。

谈及未来，蓬皮利奥表示将继续乘着北京冬奥会

和冬残奥会的东风，深耕中国市场，为中国消费者提

供更多个性化服务与选择。“我们开始瞄准年轻人市

场，通过灵活使用社交媒体与他们互动，介绍滑雪装

备的同时也教授滑雪技巧，因为他们代表着中国冰雪

市场的未来。”蓬皮利奥表示，中国冰雪市场拥有广阔

的发展空间，这对卢西诺来说是一个重要机遇，“我们

会继续努力，以更快发展对中国冰雪消费者形成新的

吸引力。”

法国冰雪运动装备生产商

“中国冰雪市场将催生更多创新产品”
本报记者 刘玲玲

2022 年北京冬奥会开拓了冬季运动的世界版图。

它实现了“带动三亿人参与冰雪运动”“全球二十多亿人

观赛”“场馆全面向公众开放”“奥林匹克历史上数字化参

与程度最高的一届冬奥会”等辉煌成就。回顾过去，中国

应无比自豪；展望未来，中国更应信心满满。北京冬奥会

在创新绿色科技、普及健康积极生活方式、发展冰雪运动

产业等诸多领域树立新标。中国奥运人生动诠释了奥林

匹克新格言——“更快、更高、更强——更团结”。

——国际奥委会主席巴赫

北京冬奥会和冬残奥会在推动冰雪运动发展、场馆

赛后利用、碳中和及水资源等可持续利用方面取得了巨

大成效，为我们提供了宝贵经验。北京冬奥会和冬残奥

会为国际奥委会日后工作树立了标杆。

——国际奥委会副主席、北京冬奥会协调委员会主

席小萨马兰奇

北京冬奥会一直致力于给社会和经济层面带来机

遇，这与《奥林匹克 2020+5 议程》的宗旨是一致的。北京

冬奥会最大的成就是让普通老百姓发现了冬季运动给他

们的生活带来的变化。北京方面还尽量减少赛事对环境

带来的影响，措施包括优先使用既有场馆、所有场馆使用

可再生能源以及应用二氧化碳制冷体系等。这些都使得

冬季运动更加可持续。

——国际奥委会奥运会部执行主任克里斯托弗·杜比

我们见证了北京从 2008 年到 2022 年一路走来的历

程。2008 年我们的目光聚焦于北京，而现在我们讨论的

是整个京冀地区。2008 年我们关注的是夏季运动，而当

下我们关注的是冬夏运动。2008 年是我们可持续发展

之路的起点，2022 年这套体系已经走上正轨。

——国际奥委会品牌和可持续发展总监玛丽·萨鲁瓦

中国通过筹办举办冬奥会，成功带动三亿人参与冰

雪运动，推进冰雪产业飞速发展，推动冰雪运动从小众转

向大众，从区域推广全国，从冬季扩至全年。我们的目标

是让滑雪成为世界上最可持续、最激动人心的运动。我

们发现，中国机会巨大。

——国际滑雪联合会主席约翰·埃利亚施


